

Stimme des Sehns und Harrens in der seufzenden Kreatur und laß auch ihr, zumal soweit sie als Hund, Rabe, Pferd, Vogel oder in sonst einer Gestalt zu deinen Hausgenossen gehört, die ihr gebührende Ehre und Rücksicht zu teil werden.

17. Vaterland und Kirche.

Was die Familie im kleinen ist, das ist im großen das Vaterland: der Boden, in welchem wir wurzeln, die Heimat, der wir angehören. Vaterlandslosigkeit ist als äußerer Zustand ein großes Unglück, als innere Gesinnung eine große Niederträchtigkeit. Darum singt Max von Schenkendorf:

Im Vaterland, im Vaterland
Hat jeder seinen rechten Stand
Und rechten Grund gefunden.
Da stehe fest und halte drauf,
Und flöhest du in schnellem Lauf —
Es hält dich doch gebunden.

Du kennst vielleicht aus der Litteraturgeschichte N. von Chamisso's Märchen: „Peter Schlemihls wunderbare Geschichte.“ Der Held dieser Erzählung verkauft unbesonener Weise seinen Schatten und verbittert sich durch den Verlust dieses anscheinend so entbehrlichen Dings sein ganzes Leben bis zur Verzweiflung, trotzdem daß er stets Geld in Hülle und Fülle hat. Was ist unter dem Schatten zu verstehen? Die Frage ist schon in